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ЖОБА

КАРАНТИН 
КЕЗІНДЕ ЖҮК 
ПОЙЫЗДА-

РЫ ЕЛ ІШІНДЕ ДЕ, 
ҚАЗАҚСТАН АРҚЫЛЫ 
ХАЛЫҚАРАЛЫҚ 
БАҒЫТТА ДА ҚАТЫНАП 
ТҰРДЫ. БАРЛЫҚ 
БАҒДАР БОЙЫНША 
ӨСІМ БАЙҚАЛДЫ. 
ҚОСЫМША ЖҮК 
АҒЫНЫН ТАРТУ 
БОЙЫНША ЖҰМЫСТАР 
АЛДАҒЫ УАҚЫТТА ДА 
ЖАЛҒАСАТЫН 
БОЛАДЫ

РЕСПУБЛИКАНСКАЯ ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА
ИЗДАЕТСЯ С 12 МАЯ 1931 ГОДА
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В АО «НК «ҚТЖ» в «онлайн»-фор-
мате прошел информационный 
день, посвященный обсуждению 
инициативы «Повышение эффек-
тивности перевозочного процес-
са» Программы «Цифровая транс-
формация» АО «НК «ҚТЖ».

Открыл мероприятие приветст-
венным словом первый заместитель 
председателя правления АО «НК 
«ҚТЖ» Канат Альмагамбетов. Он на-
помнил, что прежде всего, в основе 
программы лежат такие принципы 
как простота, ясность, наличие ре-
альных выгод.  

В своем докладе председатель 
правления АО «КТЖ – Грузовые пе-
ревозки» Кайрат Саурбаев рассказал 
о цифровой трансформации в АО 
«КТЖ – Грузовые перевозки». 

– Инициатива состоит из 2 про-
ектов, 6 мероприятий, которые яв-
ляются предпроектными обследо-
ваниями, их реализация возложена 
на АО «КТЖ – Грузовые перевозки», 
– отметил он.

Далее Кайрат Саурбаев доложил 
детальнее о проектах. 

– Проект «Внедрение безбу-
мажной технологии оформления 
перевозочных документов в АСУ 
ДКР во внутриреспубликанском 
сообщении» АО «КТЖ – Грузовые 
перевозки» направлен на достиже-
ние 90% объема среднесуточного 
оформления и раскредитования пе-
ревозочных документов от общего 
числа перевозочных документов на 
внутриреспубликанском сообщении 
посредством безбумажной техноло-
гии, – подчеркнул он. 

По результатам реализации проек-
та достигнут ряд преимуществ, таких 
как ускорение предоставления услуг, 
упрощение контроля и совершенст-
вование грузовой и коммерческой 
работы, совершенствование техно-
логических процессов и переход на 
новые технологии, а также совер-
шенствование качества работы с ин-
формационными потоками и другие.

При этом, от реализации проекта 
только за первое полугодие 2020 
года фактический экономический 
эффект показал 18 миллионов 793 
тысячи тенге, что составляет финан-
совые выгоды – 83%. 

Осветил Кайрат Саурбаев и меро-
приятия проекта. 

– Мероприятие по предпроектно-
му обследованию по усовершенство-
ванию системы проверок вагонов и 
поездов направлено на  диагностику 
текущей ситуации по технологиче-
ским и бизнес-процессам системы 
проверок вагонов и поездов, рас-
смотрение возможности внедрения 
автоматизированных систем контр-
оля подвижного состава. Также оно 
направлено на рассмотрение  безбу-
мажной технологии в части офор-
мления учетных форм по вагонному 
хозяйству при работе с автоматизи-
рованным банком данных парка гру-
зовых вагонов, – рассказал он.

Во время инфодня с докладом вы-
ступил директор филиала АО «НК 
«ҚТЖ» – «Центр трансформации биз-
неса» Серик Кандыкбаев. Он расска-
зал в целом о программе «Цифровая 
трансформация» АО «НК «ҚТЖ» и 
ответил на вопросы участников ме-
роприятия.

С более развернутыми докладами 
о реализации проектов и их влиянии 
на деятельность компании доложи-
ли менеджеры проектов. К примеру, 
менеджер департамента вагонного 
хозяйства АО «КТЖ – Грузовые пе-
ревозки» Ерлан Ахметов рассказал 
о предпроектном обследованим по 
усовершенствованию системы про-
верок вагонов и поездов. 

В свою очередь, главный менед-
жер департамента системных про-
ектов АО «КТЖ – Грузовые перевоз-
ки» Алия Асылханова рассказала о 
внедрении безбумажной техно-
логии оформления перевозочных 
документов в АСУ ДКР во внутри-                                  
республиканском сообщении.  

Проекты и мероприятия, реализу-
емые АО «КТЖ – Грузовые перевоз-
ки» в рамках программы «Цифровая 
трансформация», позволяют выя-
вить «узкие» места в производствен-
ной деятельности и в дальнейшем 
точечно реагировать на выявленные 
проблемные зоны, и зачастую уже на 
фазе предпроектного исследования 
или на стадии инициации проекта 
вносить изменения и улучшения 
в действующие технологические 
процессы компании. Это, в свою 
очередь, влияет на рост производ-
ственных показателей деятельности 
АО «КТЖ – Грузовые перевозки».

Жаныбек КЕНЕС

ТЕХНОЛОГИИ

Асель ШАЙХЫНОВА

– Самоходный рельсоукладчик «Robel» 
укладывает 800-метровые рельсы, при этом 
машина с легкостью убирает с пути старые 
25-метровые рельсы. Работа одного такого 
рельсоукладчика заменяет труд 20 монте-
ров пути. Уже закуплено 4 комплекта таких                 
рельсоукладчиков. В комплект также входят 
гидронатяжители, рельсошуруповерты и под-
логи, – рассказывает главный менеджер депар-
тамента пути и сооружений АО «НК «ҚТЖ» 
Усембай Онлабаев.

Благодаря новой машине работа по смене 
рельс проходит в кратчайшие сроки и менее 
трудозатратна. Как и раньше, подготовитель-
ным этапом считается доставка на фронт работ 
новых плетей, их выгрузка в колею. Непосред-
ственно сам процесс начинается с того, что 
действующие рельсы раскрепляют от шпал по 
всему фронту работ.

После уборки старых 25-метровых рельс 
происходит тщательная подготовка стыка к 
сварке 800-метровых рельсов между собой, 
производится регулировка длины рельс в со-
ответствии к расчетному  температурному ре-
жиму с применением гидронатяжительного 
устройства. Потом идет сварка стыка путевой 

рельсосварочной самоходной машиной и не-
посредственно шлифовка места сварки.

Таким образом, от станции до станции укла-
дываются цельные рельсы без стыков. Имен-
но в этом и состоит новшество технологии. 
Важно, что при разработке проектов укладки 
бесстыкового пути за основу принимается тем-
пературно-напряженный путь, работающий 
без сезонных разрядок, с укладкой до длины 
перегонов. 

Главный принцип стратегии при этом в 
том, что чем длиннее рельсовые плети, тем 
они устойчивее и в высокие температуры, и 
в низкие, при соблюдении всех правил их со-
держания и ремонта.

Это создает условия для роста объема пере-
возок. Ведь бесстыковой путь играет решаю-
щую роль в вопросах повышения скоростей 
движения. Новые бесстыковые пути еще на-
зывают «бархатными», так как они позволяют 
обеспечить плавность хода, снижают шумовое 
воздействие от движения поезда, обеспечивая 
более комфортный проезд для пассажиров.

И лучшим помощником в создании таких 
«бархатных» участков стала самоходная маши-
на «Robel». Машина создана для непрерывной, 
пошаговой перекладки рельсов с обеспечени-
ем требуемой ширины колеи. Ее гидравличе-

ПУТЬ К ПОБЕДАМ 
В АО «НК «Қазақстан темір жолы» все больше и больше 
современных технологий позволяют обеспечить не толь-
ко безопасность движения, но и комфорт пассажиров в 
пути. Так, новая технология по укладке бесстыковых рельс 
отличается высокими эксплуатационными качествами, 
обеспечивающими высокоскоростное движение поездов, 
комфортабельность проезда пассажиров и снижение 
расходов на содержание подвижного состава и пути.

ские рельсозахватные механизмы захваты-
вают головки рельсов и держат их надежно 
с защитой от кручения и падения. Также она 
высокопроизводительна при выполнении пу-
теукладочных работ, в частности при укладке 
длинномерных рельсовых плетей. При этом 
машина оборудована специальными светиль-
никами для выполнения работ в ночное время.

Уложенные и сваренные бесстыковые плети 
могут иметь протяженность от блок-участка 
(1-2,5 км) до целого перегона (30 и более ки-
лометров). 

– Главное, если нет стыка, то и нет работы по 
его содержанию. Еще хочу отметить, что наши 
новостройки Хоргос – Жетыген, Узень – Бола-
шак, Шалкар – Бейнеу, Саксаул – Жезказган, 
Аркалык – Шобарколь, вторые пути Алматы 
– Шу – все эти участки лежат на 25-метровых 
рельсах и железобетонных шпалах. Их нельзя 
так долго оставлять. Через некоторое время 
из-за динамических ударов колес в зоне стыка 
идет смятие головки рельса, шпалы начинают 
трескаться. Через каждые 25 метров появляют-
ся проблемы. Поэтому нужно менять старые 
рельсы на длинномерные. Эта работа ведется 
каждый год. В прошлом году заменено около 
130 километров пути на направлении Хоргос 
– Жетыген. В этом году мы также заменили 
около 130 километров пути за очень короткий 
срок благодаря новым самоходным машинам – 
рельсоукладчикам «Robel». Эта же технология 
сейчас применяется на участке второго нового 
пути Алматы – Шу. Это сыграет колоссальную 
роль на поднятии скорости пассажирских пое-
здов, – отмечает Усембай Онлабаев. 

При этом раньше железнодорожники брали 
25-метровые рельсы с Актюбинского рельсо-
балочного завода и отправляляи их на замену 
участков пути, на кривые участки пути. 

– Сейчас мы на заводе закупаем 100-метро-
вые плети, а 25-метровые рельсы берем с тех 
участков пути, где они были сняты и исполь-
зуем на кривых участках, распределяем их по 
дистанциям пути. Отдельно их закуп уже не 
производим. Это тоже большой плюс, – заме-
тил Усембай Онлабаев.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ 
В ДВИЖЕНИИ

Елімізде COVID-19-ға байла-
нысты қалыптасқан жағдайға 
қарамастан, «ҚТЖ» ҰК» АҚ 
қ ы з м е т к е р л е р і  п о й ы з д а р 
қозғалысының қауіпсіздігін 
қамтамасыз ету бойынша алға 
қойылған міндеттерді абыроймен 
атқаруда.  

Бірінші жартыжылдықтың 
қорытындысына келсек, өткен 
жылға қарағанда биыл тасымалдау 
процесі барысында қауіпсіздіктің 
бұзылуы 16% төмендеген. 

Әсіресе, ұйымдастырушылық-
техникалық іс-шаралардың жүзеге 
асырылуына айрықша мән беріліп, 
соның арқасында ревизорлық  
аппараттың  қозғалыс қауіпсіздігі 
мен олардың алғышарттарының 
ықтимал бұзылуын болдырмауға 
бағытталған профилактикалық 
жұмыстары оң нәтиже беруде. 

« К о м п а н и я д а  « Қ о з ғ а л ы с 
қауіпсіздігінің мәдениеті» деңгейін 
арттыруға бағытталған шаралар оң 
ықпал етіп, ревизорлық аппарат та-
рапынан анықталған сәйкессіздіктер 
саны 10% төмендеген. Тәуекелге 
бағдарланған тәсілдеме бойын-
ша да жұмыстар жалғасуда, онда 
реактивті реакциядан проактив-
ті реакцияға көшу, яғни, ертерек 
елеулі бұзушылықтар мен олардың 
алғышарттарының алдын алу міндеті 
басымдыққа ие болып отыр», – дейді 
Қозғалыс қауіпсіздігі департаментінің 
директоры Марат Шакенов.  

«ҚТЖ» ҰК» АҚ-да қозғалыс 
қауіпсіздігімен байланысты про-
цестерді автоматтандыру бойынша 
жұмыс жүргізіліп жатыр. Бұл өз ке-
зегінде, басқарушылық шешімдерді 
қабылдау барысында оны қолдау 
үшін ақпараттарды жинау және 
өңдеуге кететін уақытты қысқартады, 
сондай-ақ, ағымдық жағдайды 
желілік кәсіпорын деңгейіне дейін 
егжей-тегжейлі бөлшектеп талдау-
ды шұғыл жүргізеді. Сонымен қатар 
пойыздардың қозғалыс қауіпсіздігіне 
ықпал ететін ішкі процестердің 
тәуекелдерін анықтауға да көңіл 
бөлініп отыр. Бұл бағыттағы 
жұмыс М.Тынышпаев атындағы 
Қаз ККА мамандарымен бірлесіп 
жүргізілуде. Railways.kz интер-
нет-порталында «Бірінші кезекте 
пойыздардың қозғалыс қауіпсіздігі» 
блогы жұмысын жалғастыруда. 
Мұнда кез келген адам пойыздардың 
қозғалыс қауіпсіздігі, нормативті-
техникалық құжаттама мәселелері 
бойынша ұсыныстарын қалдыра 
алады, сондай-ақ, қауіпсіздіктің 
бұзылуына қатысты хабарлама 
қалдыра алады. Бұл ақпарат лезде 
«ҚТЖ» ҰК» АҚ Қозғалыс қауіпсіздігі 
департаментінің диспетчерлік 
қызметіне тәулік бойы түсіп отыра-
ды. Жалпы, қозғалыс қауіпсіздігі – 
баршаға ортақ мәселе», – дейді бас 
ревизор.   

Нұрбек БЕКЕН

ҚОЗҒАЛЫС ҚАУІПСІЗДІГІ – 
БАРШАҒА ОРТАҚ  

Достық – Қазақстанның транзиттік әлеуетін 
дамыту үшін негізгі буын болып табылатын 
екі ел шекарасында орналасқан станция. 
Сондықтан бұл құжат аталған станцияның 
инфрақұрылымын дамыту және өткізу 
қабілетін арттыру бойынша өзара тиімді және 
ұзақ мерзімді ынтымақтастық үшін бастапқы 
нүктеге айналып отыр. «Dostyk TransTerminal» 
ЖШС көпфункционалды ауыстырып тиеу жүк 
терминалының құрылысын Достық станция-
сынан батысқа қарай 6 шақырымдық жерде 
бастауды жоспарлап отыр. Жаңа терминал 
тар табанды жолға келіп тоқтаған темір жол 
көлігіндегі контейнерлерді кең табанды жолға 
қайта тиеуге арналып отыр.

 Айрықша атап өтерлігі, бұл ретте ауа-райы 
жағдайларына қарамастан толық құрамды 
контейнерлік пойызды қайта тиеу аумағының 
болуы қарастырылып отыр. Жүк ағынының 
ұлғаюына қарай 450 мың контейнерге дейін 
кеңейту мүмкіндігімен жылына 100 мыңға 
дейін контейнерді ауыстырып тиеу қамтамасыз 
етілмек. Терминал 2021 жылдың сәуірінде іске 
қосылып, контейнерлік пойыздарды өңдеу 
жұмыстарын бастамақ. Жаңа терминалдың 

қазіргі заманғы логистикалық хаб ретін-
де жұмыс істеуі  Достық станциясы арқылы 
өтетін көлік бағытының бәсекеге қабілеттілігін 
арттыруға ықпал етпек. Бұл Қытай – Еуропа 
бағыты бойынша контейнерлік тасымалдардың 
қарқынды дамып келе жатқан жағдайында        
ерекше маңызға ие болмақ. 

Интеграциялық процестерді қамтамасыз 
етуде, Еуропа мен Азия елдері арасындағы 
экономикалық байланыстарды дамыту-
да үлкен әлеуетке ие Достық станциясы үш 
халықаралық көлік дәлізін байланыстырады. 
Оның географиялық жағынан тиімді орна-
ласуы Қазақстан аумағы арқылы транзиттік 
тасымалдардың табысты дамуына ықпал етіп 
отыр. Өсу перспективаларының әлі де бар 
екеніне жоғарыда атап өткен жаңа терминал 
құрылысы дәлел болмақ. Жеті айдағы шекаралық 
станция көрсеткіші де көтеріңкі. Айталық, 
ТЖЫҰ-ның жоспарлы тапсырмасына қатысты 
жалпы жүк айналымы – 212 379 вагонды және 8 
797 759 тоннаны құрап, жоспар 129% және 108% 
орындалған. Өткен жылмен салыстырғанда 
бұл көрсеткіш 40 509 вагонға және 1 609 825 
тоннаға артық болып отыр. Контейнерлердегі 
экспорттық жүкке келсек, ол 33 861 вагонды 
немесе 1 074 443 тоннаны құрап,  2019 жылдың 

ЖАҢА ТЕРМИНАЛ САЛЫНАДЫ
Үстіміздегі жылдың тамызында «Қазақстан темір жолы» 
ҰК» АҚ мен «Dostyk TransTerminal»  ЖШС арасында Достық 
станциясында терминал салу бойынша ынтымақтастық 
туралы келісімге қол қойды. 

есепті кезеңіне қарағанда 690 вагонға және 186 
561 тоннаға  жоғары. Ал контейнердегі жүктерді 
қабылдау 75 537 вагон және 1 249 167 тоннаны 
құрады. Сөйтіп,  орындалған жұмыс көлемінің 
өткен жылдың осы кезеңімен салыстырғанда 
156% және 150% ұлғайғанын көреміз. 

Станция бастығы Ерболат Түсіповтың ай-
туынша, қазақстандық және қытайлық та-
рап тасымалдау көлемін ұлғайту бойынша 
жұмыстар жүргізуде. Нәтижесінде, тауар 
айналымының өсу серпіні байқалады, ал 
қытайлық әріптестермен сенімді және достық 
қарым-қатынас қалыптасқан. «Станцияның 
әлеуетін іске асыру үшін әлі де көп жоспарлы 
жүйелі жұмыстар күтіп тұр. Соның бірі – жаңа 
терминал жобасы», – дейді ол.

Сонымен қатар Достық халықаралық 
шекаралық өтпесінде теміржол станциясын 
жаңғырту мен кеңейту бойынша жоба жүзеге 
асырылуда. Жоба шеңберінде ұзынқұрамды 
пойыздарды өткізу үшін «Т» шекаралық паркін-
де төрт қабылдап-жөнелтуші жолдарды ұзарту 
бойынша жұмыстар жүргізіледі. Бұл пойыздар-
ды қабылдау/ өткізу кезінде өңдеу уақытын 
қысқартуға мүмкіндік береді. Учаскенің өткізу 
мүмкіндігін кеңейту үшін 19 разъезде үш 
қосымша қабылдап-жөнелту жолдары және 
19 разъезд – Достық аралығында екінші жолы 
салынады. Станцияны кезеңімен дамыту жоспа-
рында Достық – Ақтоғай учаскесі бағытына 
пойыздарды қабылдау/жөнелту мүмкіндігі бар 
«Г» паркінде қосымша төрт қабылдап-жөнелту 
жолдарын төсеу және ЭО жаңа постын салу 
қарастырылған.  

Суретті түсірген Александр ЖАБЧУК
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2 ӨНДІРІС

Шахида ЖҰМАН, 
Маңғыстау

ЖОЛ ШАРУАШЫЛЫҒЫ

 

ЖАҢАЛЫҚТАР

БАЙЛАНЫС САЛАСЫ

ВАГОН-МЕЙРАМХАНАЛАР 
ЖҰМЫСЫ ЖАНДАНАДЫ

Карантиндік шектеу шараларының кезең-
кезеңімен жұмсартылуы пойыздағы вагон-мейрамха-
налар қызметіне де келіп жетті. Осы аптадан бастап 
Қазақстандағы жолаушылар пойыздарында олардың 
қызметі қайта жанданбақ. 

Көліктегі бас мемлекеттік санитариялық дәрігер 
Сәдуақас Байғабұловтың қаулысына сәйкес мұндай 
вагондардағы орындардың тек 50 пайызы ғана адам-
мен толтырылып, олар әлеуметтік арақашықтықты 
сақтап отыру керек. Сонымен қатар вагон-мейрам-
ханада жолаушылардың алдын ала тапсырыс беруі-
мен тамақтарды купелеріне жеткізіп беру қызметі 
қарастырылады. Бұл қауіпсіз әрі тиімді сервистік қызмет 
көрсету болмақ. 

– Бұл ретте тамақтану орнының персоналы міндетті 
түрде маска және арнайы бір реттік қолғап киіп жүруі 
керек. Күн сайын ауысым алдында термометрмен 
қызуы тексеріліп, жұмысқа шығар алдында бойында 
вирус бар-жоқтығын тексертіп отыруы қажет болады. 
Мейрамханада санитарлық-зарарсыздандыру режимі 
қатаң сақталып, дайын тағамдар тапсырыс берген 
жолаушыларға арнайы беті жабық ыдыстарға салып 
апаруы талап етіледі,  – дейді бас дәрігер. 

Сонымен қатар егер бетперде тағып және арала-
рына 1 метрден кем емес қашықтық салуды сақтаған 
жағдайда жолаушылар вагондар арасында еркін жүре 
берсе болады. Ал коронавирус бойынша басқа шектеу 
шаралары өз күшінде қалады. 

Ұлан ОРАЗ

Бұл уақыт ішінде мекеме техникалардың 
техникалық жағдайын түгендеп, ғимараттың жөндеу 
жұмыстарымен айналысты. Вагондарды деполық 
жөндеуге жіберіп, крандарды толық тексерістен 
өткізді. Бүгінге дейін мекемедегі жеті вагонның 
бесеуіне түрлі жөндеу орындарында диагностика 
жасалып, деполық жөндеуден шықты. Қалған екеуі 
де сол бағытта жолға дайындалуда. Атап айтқанда, 

№145 вагон наурыз айында Екібастұз станциясын-
да «Мак-Экибастуз» ЖШС-нен диагностика және 
деполық жөндеуден өтті. Cәуірде тағы екі вагон – 
№28824 вагоны Орал станциясында «Астана Railway 
Services» мекемесінде, ал №28915 вагоны Шалқар 
станциясында «Қамқор Вагон» серіктестігінде 
жоғарыдағыдай сервистік қызмет алды. Ал №28794, 
№28799  вагондары маусым және осы тамыз айында 
Шымкенттегі «Шымкент Рем Сервис» мекемесінде 
диагностика мен деполық жөндеуден шықты. 

 − Бізде барлығы жеті вагон. Қазірге дейін соның 

Семей ЖТ бөлімшесі 
бойынша көмір тасы-
малы маусымы қыза 
түсті. Осыған дейін те-
міржолшылар аймақ 
көлеміндегі іргелі жылу 
электр орталықта-
рын қажетті қормен 
толықтай қамтамасыз 
етсе, қазіргі таңда 
жекелеген жылу көздерін, тұрғындар үшін тұйық 
желілерді отынмен қажетті көлемде қамтуда. 

Семей ЖТ бөлімшесінің логистика және жүк тасымалы 
бөлімі мамандарының пікірінше, шығыстағы теміржол-
шылар қауымы облыстағы ЖЭО мен жылу көздерінде 
342 мың тонна немесе 165% эксплуатациялық қор 
әзірлеген. Жеткізу келісім-шартқа сәйкес жүргізілуде. 
Бюджеттік ұйымдарға көмірді жеткізу шілде айында 
басталды. Жалпы қажеттілік қоры – 132,1 мың тонна. 
Қазіргі уақытта 85 мың тонна немесе қажетті отынның 
жалпы 62 пайызы жеткізілген. 

Тұрғындарды жылыту маусымында көмірмен 
қамтамасыз ету үшін облыс бойынша 1123,6 мың тон-
на қатты отын қажет болады екен. Бұл ретте теміржол-
шылар жоспарлы шараларды мерзімінен кешіктірмей 
орындауда. Соның нәтижесінде бүгінгі күндері облыс 
бойынша 695,8 мың тонна көмір немесе жоғарыда 
айтқандай 62% жеткізіліпті. 

Дәл қазіргі күнгі деректерге сүйенсек, аймақ 
көлеміндегі теміржол тұйықтарында жалпы көлемі 38,3 
мың тонна көмір бар екен. Ал, Қаражыра кенішінен 
тәулігіне ең кемі 280 вагонға көмір тиеп жөнелтілуде. 
Негізінен 6 200 тонналық ауыр салмақты пойыздар 
құрастырылады. Аймақта күздің салқыны сезілгендіктен 
тұрғындар қазіргі күні жаппай көмір сатып ала бастады. 
Тұйық желілерде кезек сезілуде. Осы орайда семейлік 
теміржолшылар алдағы қыркүйек айынан бастап тие-
летін көмір көлемін арттыруды жоспарлап отыр.

Қуаныш ҚОЖАЕВ, Семей 

Соның бастысы, құрылымдық анализ 
бойынша СОБ құрылғыларын жөндеу 
және ауыстыру бойынша Шойтөбе-
Түркістан өткелінде 5 дана релелік 
шкафтың электр сымдарын монтаждап 
шықты. Сарыағаш және Жылға стан-
цияларында 15 дана бағдаршамның 
электр сымдарын, Қостүйін мен 
Қарақоңыр, Рзд-37 станцияларында 15 
дана жол коробкасының электр сымда-
рын, Арыс-1, Арыс-2, Шеңгелді станци-
яларында 17 дана электрбұрмасының 
электр сымдарын, Отрабат, Ақшоқат, 
Күншағыр станцияларында 8 дана ка-
бельдік қораптың электр сымдарын, 
Арыс-1 станциясында 1,5 км ескі ка-
бельдерін ауыстырды.

Сондай-ақ, ШЧ мамандары техни-
калық қондырғыларды жақсарту 
бойынша инженерлік-техникалық іс-
шараларды да жүзеге асырды. Атап 
айтқанда, ЦШЛ-183/35 әдістемелік 
нұсқаулық бойынша Темір-Ақшоқат, 
Қостүйін-Қарақоныр, Темір-Рзд-37 
өткелдерінде шектен тыс кернеуден 
және найзағайдан қорғау жұмыстары 
бойынша жаңа технологияларды ен-
гізу жұмыстары толығымен аяқталды. 
Аталған өткелдерде ОГКП-001, 002, 004 
типті жаңа жабдықтар енгізілді.

ШЧ-38 Арыс мамандары релелік 
шкафтардың, стативтердің және СОБ 
құрылғыларының монтажын бірыңғай 
стандартқа келтіру жұмыстарын да 

КӨМІР 62 ПАЙЫЗ 
ЖЕТКІЗІЛГЕН   

ӨНДІРІСТЕ —ЖАҢАШЫЛ БАҒДАРЛАМАЛАР
Арыс сигнализация және байланыс дистанциясы 
жыл басынан бері көптеген жұмыстарды бекітілген 
кешенді жоспар бойынша толығымен орындады. 

ЖАҢҒЫРУ

ТЕХНИКАЛЫҚ ЖАРАҚТАНДЫРУҒА КӨҢІЛ БӨЛІНДІ
Жылдың басынан бері түбек теміржолында қалпына келтіру пойы-
зын қажет ететін апатты жағдайлар тіркелмеді. Сонымен қатар 
пандемия кезінде қозғалыстың шектелуіне байланысты Маңғыстау 
қалпына келтіру пойызы біраз ішкі жұмыстарын пысықтап алды.

бесеуін қажет жөндеулерден өткіздік. Енді тағы екеуі 
басшылықтың рұқсатымен кетуге дайын тұр. Соны-
мен біз 2020 жылғы вагон жөндеу жоспарымызды 
орындаймыз. Крандарымыз да арнайы тексерістен 
өтіп, екеуі де жұмысқа толық дайын. 125 тонналық 
ЕДК-1000/2  үлкен кран және 60 тонналық ЕДК-300 
кранымыз бар. Екеуі де кесте бойынша бес жыл сайын 
бір болатын арнайы тексеріске келіп тұрған-ды. Тен-
дер бойынша тексерісті Қарағанды қаласынан «Инкар 
Строй» ЖШС-нен келіп жүргізді, – дейді  бұл туралы 
Маңғыстау қалпына келтіру пойызының бастығы 
Маралбек Нұрмағанбетов.

Сонымен қатар жұмысшылар өз күштерімен мекеме 
ғимаратына да жөндеу жүргізіп, өз қажеттіліктерін 
өздері өтепті. Ғимаратты, гараж, букстың іші-сыр-
тын, ауладағы ағаштарды бүтіндеп, ақтап-сырлапты. 
Қоршауды жөндеп, қызметкерлердің киініп-шеші-
нетін бөлмесіндегі ескі ағаш еденді қыштақтаймен 
алмастырып, шатырдың су өтетін бөлігін бүтіндеген.  

− Бұл жұмыстарды мекемеден берілген қажет 
құрылыс материалдарымен, басқа да жетпеген 
тұстарына жұмысшылар өздері тауып, біріне бірін 
қосып, бүкіл жұмысты бітірдік. Соның арқасында 
мекемеміздің өңі кіріп, техникалар да жаңарып-
жаңғырып қалды. Биыл бәрімізге белгілі карантин 
болғасын көп өзгеріс, жаңалық бола қойған жоқ. Ала 
жаздай бүкіл жұмысымызды осыған арнадық. Тек  
маусым айының ішінде ПЧ-13 мекемесі №11 бекетке 
вагон тиеуге тапсырыс беріп, соған шығып келдік. 
Қарақия станциясында да сол мекеменің осындай 
тапсырысын орындадық, – дейді қалпына келтіру 
пойызының бастығы.

Суретті түсірген автор
 

шкаф, Сарыағаш, Арыс-2, Шеңгелді, 
Түркістан станцияларында 20 дана 
бұрма жәшіктерінің монтажы бірыңғай 
стандартқа келтірілді.

– Осы жылдың қаңтар айынан ба-
стап дистанция бойынша МП АС-ДЦ, 
АРМ-ВТД, АСУ-Ш бағдарламаларын 
енгізу бойынша ауқымды жұмыстар 
жүргізілуде. МП АС-ДЦ бағдарламасы 
бойынша барлық станцияларда көлемді 
монтаждық жұмыстар жасалып, жаңа 
қондырғылар қойылды. АРМ-ВТД 
бойынша дистанцияның барлық 
схемалары электронды форматқа 
өткізіліп жатыр. АСУ-Ш бағдарламасы 
бойынша дистанцияда техникалық 
құжаттамаларды, дистанцияның 
барлық құрылғылары мен жұмыс 
кестелерін электронды форматқа 
өткізу жұмыстары жүргізілуде, – деді 

дистанцияның техникалық бөлімінің 
инженері Дәулет Тұрысбеков. 

Дистанцияда жұмысшылардың еңбек 
қауіпсіздігі мен карантин талаптары 
да қатаң сақталған. Аға диспетчер 
М.Тынышбай, диспетчер Н.Тлеуханов 
жұмысты қадағалап отырса, дистанция 
бастығының байланыс жөніндегі орын-
басары М.Назаров уақытылы жұмыс 
жоспарын таныстырып отырады. Ал 
КТСМ аға электромеханигі А.Добанов 
пен КТСМ элекромеханигі Т.Тұрманов 
КТСМ болометрін үнемі қадағалап, ке-
рек кезінде ауыстырып тұрады. Өндіріс 
шебері Б.Рахимбаев көп жағдайда он-
лайн өткізіліп жатқан практикалық 
және теориялық дәріс барысында 
жұмысшылардың техникалық білімін 
арттыруға күш салады. 

Суреттерді түсірген автор 

Жансая СЫДЫҚБАЙ, 
Арыс

Елде эпидемиологиялық жағдайдың тұрақтануына 
байланысты санитар мамандар бірқатар мекеме-
лердің жұмысын қайта жалғастыруына рұқсат берді. 
Олардың қатарында теміржол вокзалындағы қонақ 
үйлер де бар. 

Енді вокзалдағы қонақ үйлер, арнайы демалыс 
бөлмелері санитарлық талаптарды қатаң сақтап, 
жолаушыларды қабылдай алады. Ақтөбе темір-
жол вокзалындағы 15 демалыс бөлмесі әлеуметтік 
қашықтықты сақтай отырып, кешеден бері жұмыс істеуді 
бастады. Жеңілдетілген карантинмен вокзал ішіндегі 
қонақ үйлердің жұмыс жасауына рұқсат берілген. «Елдегі 
төтенше жағдай жарияланғаннан бастап, індеттің таралу 
қаупін болдырмау үшін вокзал ішіндегі қонақ үй мен 
асхана жұмысы уақытша тоқтатылған болатын. Қазір 
ауру көрсеткішінің төмендеуіне байланысты жұмыс 
қайта жалғасты. Сыйымдылықты 50 пайыздан асырмай 
жұмыс істейді. Барлық жерге антисептиктер қойылды», 
– дейді Ақтөбе теміржол вокзалының басшысы Тойбазар 
Қуанышев. 

Сонымен қатар, Ақтөбе теміржол вокзалының 
қашықтықтан жұмыс істеу тәртібіне көшірілген 
қызметкерлердің бәрі толық жұмысқа қосылды. 
Әртүрлі қызметтегі вокзалдың 75 жұмысшысы қазір 
қысқа дайындық жұмыстарына кірісіп кетті. Вокзал 
қызметкерлері бетпердемен жүру тәртібін сақтап, 
қорғаныш құралдарымен қамтамасыз етілген. 

Бүгінгі күні өңірде кесте бойынша №57-58 «Орал – 
Нұр-Сұлтан – Нұрлы жол», №613-614 «Ақтөбе – Орал», 
«Орал – Ақтөбе» және №69-91 «Ақтөбе – Шалқар» 
бағытындағы пойыздар жүріп тұр. Барлық сақтық ша-
ралары сақталған.

Ардақ ЕРУБАЕВА, Ақтөбе
Суретті түсірген автор

ВОКЗАЛДАҒЫ ҚОНАҚ 
ҮЙЛЕР АШЫЛДЫ  

Сары жейде кигендер тамыздың 
таңын ала нөсерлете құйған ақ 
жауынға қарамастан жол жұмыс-
тарын тоқтатпады. Көз ұшына барып 
қосылардай болатын қос рельстің 
астындағы қиыршық тасын ауыс-
тырып, тазартып, қара  май сіңген 
ағаш шпалдарды жаңартып, фоссло 
қондырғыларымен бекітіп жатыр.   

Жамбыл жол дистанциясы дирек-
торының міндетін атқарушы Марат 
Егембердиев жұмыстың жоспарға 
сай жүргізіліп жатқанын айтады. 
Оның айтуынша, австралиялық 
СМД-80 техникасының көмегімен 
ескі шпалдарды шығарып, жаңасын 
салу қиындық туғызбайды. Содан соң 
ДГС, Дуомат, ПБР техникаларының 
көмегімен шебін тасты жаймалап, 
нығыздап, артық топырақты сыртқа 
шығарып отырады.  

– Күні кеше ғана Луговой мен Қора-

АҒЫМДЫҚ ЖӨНДЕУ ЖҮРІП ЖАТЫР
Жамбыл магистральдық желі бөлімшесінде жолшылар жұмысы қызып тұр. 
Луговой мен Қорағаты станцияларының арасын жалғап жатқан шойын 
жолдың бойында жүздеген адам техникалардың көмегімен үш шақырым 
жолды ағымдағы жөндеуден өткізуде. 

ғаты станцияларының арасындағы            
4 шақырым жұп жолды жаңартып 
біткен болатынбыз. Енді жоспарға 
сай, үш шақырымға ағымдағы жөндеу 
жұмыстарын жүргізуге кірістік. Мұн-
да қажетті материалдардың дені 
отандық өнімдер екенін де айта кет-
кенім жөн шығар. Мәселен, шебін 
тас-тар өзіміздің Құмшағалдағы за-
уыттан өндіріліп, жеткізіледі, – дейді 
дистанция директорының міндетін 
атқарушы. 

Жамбыл, Шу жол дистанцияларының 
жолшыларынан жасақталған құрам 
бұған дейін «Магнетик» мердігер 
компаниясының қызметкерлерімен 
бірге Малдыбай мен Ақыртөбе 
станцияларының арасындағы 5 ша-
қырым жолды, Ақыртөбе мен Ақшолақ 
станцияларының арасындағы 7 ша-
қырым жолды жаңғыртқан болатын. 
Мұнда да олар темір-бетон шпал-
дарды бекітуге фоссло бекітпелерін 
пайдаланған.  

– Фоссло бекітпелері сапаға толық 
кепіл бола алатынын осы жылдар 
ішінде дәлелдеген. Тәтті-Қорағаты 
арасындағы 6,5 шақырым тақ жолды 
да барлық талаптарға сәйкес, ағымдағы 
жөндеуден өткізіп, мұнда да Фоссло 
бекітпесін қолдандық, – деді Марат 
Саттарұлы.

Суретті түсірген автор

Асхат РАЙҚҰЛ, 
Жамбыл облысы 

ұмыт қалдырмады. Мәселен, Арыс-
1, Сарыағаш, Түркістан станция-
ларында 20 дана стативі бірыңғай 
стандартқа келтірілді. Қостүйін-
Қарақоңыр, Күншағыр-Шойтөбе, 
Жылға-Шеңгелді өткелдерінде 12 дана 
релелік шкафтың монтажы бірыңғай 
стандартқа келтірілді. Түркістан, 
Сарыағаш, Дарбаза станцияларында 
17 дана электрбұрма монтажы, Арыс-
1, Ақдала, Сарыағаш, Шеңгелді стан-
цияларында 23 дана кабельдің муфта 
және трансформаторлық жәшіктері 
монтаждалды. 

Бұдан бөлек, Сарыағаш-Келес, 
Темір-Акшоқат, Талдықұдық-Шағыр 
өткелдерінде 16 дана бағдаршам 
мен Арыс-2, Шанақ, Шеңгелді, Арыс-
1, Шағыр, Монтайтас, Қарақоныр 
станцияларында 14 дана батарейлік 
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ТРАНСФОРМАЦИЯ

3ПУЛЬС ОТРАСЛИ

В 2019 ГОДУ БЫЛИ ПОЛНОСТЬЮ 
ДОСРОЧНО ПОГАШЕНЫ ЕВРО-              
ОБЛИГАЦИИ НА СУММУ 780 МИЛ-
ЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ. А В ИЮНЕ 

2020 ГОДА – ЧАСТИЧНО ДОСРОЧНО ПО-
ГАШЕНЫ ЕВРООБЛИГАЦИИ НА СУММУ 
217 МИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ.

НОВОСТИ

Ухудшение погодных условий, сильные порывы ветра стали 
причиной инцидента на станции Жаксыбулак в Аягузском районе 
Восточно-Казахстанской области.

Так, 25 августа в 8.15 на станции Жаксыбулак из-за сильного ветра 
грузовые вагоны, стоящие на станции, самопроизвольно пришли 
в движение навстречу прибывающему грузовому поезду№ 3471. 
Произошло столкновение. 

В результате с рельсов сошли локомотив и 23 вагона. Произошло 
возгорание локомотива. Жертв и пострадавших нет.

На место происшествия отправлены восстановительные и пожар-
ные поезда со станций Балхаш и Актогай. 

Для выяснения обстоятельств на место происшествия выехала 
специальная комиссия.

Алуа ТЛЕУБАЕВА

ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ

В ТРУДОВОМ РИТМЕ

Елена КОЛДАСБАЕВА, 
Алматы

Матайское депо всегда славилось 
сильными техническими кадрами,  
толковыми машинистами – самой 
профилирующей профессии в локо-
мотивном хозяйстве, поэтому подго-
товке кадров здесь уделяется особое 
внимание.  Постоянно проводится 
обучение локомотивных бригад на 
знание ими  конструкции и порядка 

обслуживания и эксплуатации локо-
мотивов. На технических занятиях 
прорабатываются  обстоятельства  
проездов запрещающих сигналов, 
сходов, столкновений и причины их 
возникновения, детально рассма-
триваются допущенные случаи ин-
цидентов, срывов эксплуатационной 
работы с изучением необходимых 
мер по выходу из нестандартных си-
туаций. Кроме того, усилен контроль 
со стороны руководства депо, отдела                                                                           

контроля ремонта локомотивов и ма-
шинистов-инструкторов по обучению.

Технические занятия проводит и 
сам начальник депо Нуржан Умирза-
ков, который недавно возглавил ма-
тайских локомотивщиков. Он имеет 
достаточно солидный опыт работы 
в локомотивном хозяйстве. Локомо-
тивная стезя для него – начало всех 
начал, поэтому он пристальное вни-
мание уделяет молодым машини-
стам, а также культуре производства.

ДЕРЖАТ МАРКУ
Во все времена   
Матайское эксплуа-
тационное локомо-
тивное депо держит 
марку транспортного 
предприятия южного 
региона, локомотив-
ные бригады работа-
ют стабильно и без 
срывов.

Обеспечение обществен-
ного порядка и безопасности 
на железной дороге – дело не 
простое и требует постоянно-
го внимания. На привокзаль-
ных площадках проводятся 
специальные оперативно-
профилактические меро-
приятия по поддержанию 
надлежащего правопорядка. 

В целях проявления прин-
ципа нулевой терпимости к 
беспорядку и правонаруше-
ниям на объектах железно-
дорожного транспорта на 
станции Нур-Султан прошло 
республиканское оперативно-                                                   
профилактическое мероприятие «Правопорядок».

В первый же день к административной ответственности за раз-
личные правонарушения были привлечены 25 человек, из которых 
2 – за торговлю в неустановленных местах, 6 – за нарушение запрета 
потребления табачных изделий, в том числе изделий с нагреваемым 
табаком, 15 – за переход по железнодорожным путям в неустанов-
ленных местах. 

Также железнодорожниками совместно с сотрудниками линейного 
управления полиции на станции Нур-Султан были задержаны двое 
неизвестных, которые приставали к пассажирам. В их отношении 
составлены административные протоколы.

Во второй день рейда были задержаны 18 нарушителей, которые 
пытались пройти через железнодорожные пути в неустановленном 
месте. С ними  проведены разьяснительные беседы по правилам про-
хода через  железнодорожные пути,  розданы памятки и брошюры. 

К слову, ранее сотрудники ЛУП на станции Нур-Султан совместно 
с работниками ВЖДО и АО «Вокзал-сервис» провели масштабную 
акцию «Чистый вокзал». 

В ходе мероприятия была выявлена и пресечена деятельность 
перекупщиков проездных билетов, нелегальных извозчиков, грузчи-
ков, торговцев и лиц, предлагающих иные виды незаконных услуг.  

В целом, за пять дней к административной ответственности при-
влечены 29 правонарушителей.  

– Данные акции проводятся ежемесячно. Кроме того, ежедневно 
перед нарядом полиции ставится задача по выявлению подобных 
фактов, – сказал полковник полиции Ғалым Омарбеков. 

Сотрудники полиции отметили, что нулевая терпимость – это 
отрицательная реакция граждан или нежелание мириться даже с са-
мыми мелкими правонарушениями, такими как мелкое хулиганство, 
загрязнение мест общего пользования, курение в неустановленных 
местах, распитие спиртных напитков или появление в общественных 
местах в состоянии опьянения, приставание в общественных местах, 
поскольку это нарушает общественный  покой.

Руслан РАХМЕТОВ
Фото автора

ЗАКОН И ПОРЯДОК

– Модернизация верхнего строения пути наце-
лена на повышение прочности, несущей способ-
ности, стабильности и долговечности как желез-
нодорожного пути в целом, так и его составных 

частей и элементов. Этим объясняется то, что в 
состав объекта реконструкции входит не только 
ремонт перегонов большой протяженности, но и 
главных путей прилегающих станций, оздоров-
ление 86 стрелочных переводов по всем четы-
рем дистанциям пути и ликвидация «барьерных 
мест», – рассказывает начальник оперативно-рас-

На перегоне разъезд 117 – Атасу ведутся работы по капиталь-
ному ремонту пути.  

По словам начальника отдела пути НЖС-4 Нуржана Калиева, в 
настоящее время отремонтировано 23,7436 километра пути. Так-
же на этом участке осуществляется смена  рельс длиной 25 метров 
на длинномерные плети. На сегодняшний день выполнено 7,183 
километра.

Как известно, капитальный ремонт железнодорожного пути пред-
ставляет собой комплекс работ, направленный на модернизацию и 
восстановление исходных характеристик верхнего строения пути с 
полной или частичной заменой его элементов, выправкой кривых 
участков, очисткой балласта и.т.д. 

Как правило, в рамках капитального ремонта проводятся следу-
ющие виды работ: замена изношенных рельсов, рельсы и стыковые 
соединения, вышедшие из строя и нарушающие безопасность экс-
плуатации пути, подлежат полной замене на аналогичные модели. 

                                                              Светлана МОГАЙ, Караганда

РЕМОНТ В РАЗГАРЕ

НА ПУТИ К «ЗЕЛЕНОЙ» ЗОНЕ 
На протяжении нескольких последних лет общественность 
пристально следит за тем, как, являясь системообразующей 
транспортной компанией Казахстана, АО «НК «ҚТЖ» проходит 
этапы трансформации и выхода из «красной» зоны риска.

Почему актуальным вопросом для АО «НК 
«ҚТЖ» остается сокращение долга компании? 
Как компания из-за большого размера долга 
оказалась в так называемой «красной» зоне 
кредитного риска? 

Все дело в том, что в предшествующие годы 
активной инвестиционной деятельности АО 
«НК «ҚТЖ» привлекало значительные объемы 
кредитных средств для реализации крупных про-
ектов. Ситуацию усугубило и ослабление нацио-
нальной валюты за последние годы. В результате 
долг компании на конец 2019 года составлял                                                                                            
1,7 триллиона тенге. Это много, учитывая уро-
вень выручки и операционной прибыли ҚТЖ.

В 2019 году в компании поменяли подходы в 
управлении долгом и реализовали ряд меропри-
ятий, направленных на оптимизацию долговой 
нагрузки, повышение финансовой устойчивости.

ДОЛОЙ ДОЛГИ!
Так, в 2019 году совместно с Правительством 

РК и фондом «Самрук-Қазына» рассмотрен во-
прос финансового оздоровления ҚТЖ и вырабо-
таны конкретные меры, в том числе по сниже-
нию доли долга в «твердой» валюте.

В 2019 году были полностью досрочно по-
гашены еврооблигации на сумму 780 милли-
онов долларов. А в июне 2020 года – частично 
досрочно погашены еврооблигации на сумму 
217 миллионов долларов. Это позволило снизить 
долю обязательств ҚТЖ в «твердой» валюте на 
1 января 2019 с 57 до 33% на 1 июля 2020 от 
общего размера долгового портфеля. При этом 
снижение доли долга в «твердой» валюте по-
зволит обезопасить ҚТЖ от увеличения долга в 
случае изменений курса тенге.

В части же сокращения размера основного 
долга реализуется ряд мероприятий по сниже-
нию гарантируемой части долга дочерних ком-
паний, а также деконсолидации долга компаний, 
планируемых к передаче в конкурентную среду.

Также проводится системная работа с между-
народными рейтинговыми агентствами Fitch, 
Moody’s и Standard&Poors, направленная на 
поддержание/повышение уровней корпора-
тивных кредитных рейтингов. Как известно, 
от них во многом зависит стоимость заемного 
финансирования для компании, а также в целом 
инвестиционная привлекательность ее активов.

По словам специалистов, все эти мероприятия, 
вместе с постоянно проводимой работой над уве-
личением доходности и системной работой в ча-
сти оптимизации затрат, позволят вывести ҚТЖ 

в «зеленую» зону кредитного риска к 2024 году.
ГЛАВНОЕ –  ИНФРАСТРУКТУРА
Между тем в условиях оптимизации затрат 

в ҚТЖ одновременно решаются вопросы фи-
нансирования развития инфраструктуры для 
обеспечения безопасности движения.

Прежде всего, в рамках оптимизации затрат 
компании пересмотрен портфель инвестици-
онных проектов, в результате чего отложена 
реализация проектов, не влияющих на обеспе-
чение безопасности движения поездов. Так, в 
инвестиционный портфель компании включены 
проекты, направленные только на поддержание 
в рабочем состоянии производственных акти-
вов, непосредственно участвующих в процессе 
производственной деятельности АО «НК «ҚТЖ».

Кроме того, в условиях ограниченности соб-
ственных ресурсов для финансирования инвес-
тиционной программы планируется привлече-
ние внешних источников финансирования. К 
примеру, в рамках реализации государственной 
программы инфраструктурного развития «Нұрлы 
жол» на 2020-2025 годы за счет средств республи-
канского бюджета планируется финансирование 
мероприятий, направленных на увеличение про-
пускной способности железнодорожной инфра-
структуры. Также за счет привлечения льготных 
заемных средств из республиканского бюджета 
проводится обновление парка пассажирских 
вагонов.

IPO НЕ ЗА ГОРАМИ
Известно, что правильно выбранный срок 

выхода на IPO и должная подготовка к нему яв-
ляются решающими факторами достижения наи-
лучших результатов от IPO, а именно – оптималь-
ной инвестиционной привлекательности и, как 
следствие – высокой рыночной капитализации.

Поэтому компания четко и выверенно гото-
вится к выходу на IPO, и на сегодняшний день 
есть конкретные планы. В частности, 6 сентября 
2019 года Советом директоров АО «НК «ҚТЖ» 
была утверждена стратегия развития компании 
до 2029 года. В соответствии с важным докумен-

том вывод акций АО «НК «ҚТЖ» запланирован 
не ранее 2023 года.

В настоящее время главным препятствием для 
выхода компании на IPO является отрицательная 
финансовая история и высокая долговая нагрузка, 
обусловленная в том числе реализацией в прош-
лом амбициозной инвестиционной программы 
за счет финансирования в иностранной валюте.

Повторим, в соответствии с утвержденной 
стратегией компании одной из ключевых це-
лей в ближайшее время является вывод ҚТЖ из 
зоны финансового риска и обеспечение финан-
совой устойчивости. Для реализации данной 
цели компания в том числе проводит работу с 
государственными органами по совершенство-
ванию тарифного регулирования и получению 
финансовой поддержки, а также реализует ком-
плекс инициатив по повышению эффективности 
деятельности. В частности, ҚТЖ реализует меро-
приятия по формированию оптимальной бизнес-
модели и целевой структуры активов компании, 
развитию транзита, реализации программы циф-
ровой трансформации и оптимизации затрат.

Специалисты отмечают, что активная реали-
зация вышеперечисленных инициатив позволит 
улучшить финансовую ситуацию и повысить 
инвестиционную привлекательность ҚТЖ.

НЕПРОФИЛЬНОЕ – В СТОРОНУ
Также на сегодняшний день в компании про-

должают активно заниматься выводом непро-
фильных и убыточных активов.

В частности, в соответствии с постановлением 
Правительства «О некоторых вопросах привати-
зации на 2016-2020 годы» подлежат приватиза-
ции 47 активов группы компаний АО «НК «ҚТЖ». 

ГЛУБОКИЙ СЛЕД ПАНДЕМИИ
Известно, что пандемия отрицательно повли-

яла на финансовое состояние АО «НК «ҚТЖ». 
Сейчас компанией предпринимаются серьез-
ные меры по нивелированию ее последствий. 
Напомним, с 16 марта 2020 года были введены 
ограничения на передвижение железнодорож-
ным транспортом и приостановлено движение 
пассажирских поездов по территории Казахста-
на, что отрицательно повлияло на выполнение 
плана по пассажирообороту в 2020 году.

В связи с влиянием карантинных мер на дея-
тельность компании, 10 апреля решением Совета 
директоров утвержден скорректированный план 
развития АО «НК «ҚТЖ» на 2020-2024 годы в ча-
сти параметров 2020 года с учетом оптимизации 
операционных затрат на 43,3 миллиарда тенге и 
капитальных вложений на 32,9 миллиарда тенге.

При этом важно, что несмотря на сложившу-
юся ситуацию, АО «НК «ҚТЖ», являясь круп-
нейшим работодателем, в период пандемии 
исполняет все трудовые и социальные обяза-
тельства перед своими работниками. Кроме 
того, компанией перевыполнены показатели 
тарифного грузооборота за первое полугодие 
по отношению к плану и факту аналогичного 
периода прошлого года.

Асель ШАЙХЫНОВА

ИНФРАСТРУКТУРА

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
В текущем году в Акмолинском отделении ГП применяется 
комплексный подход к оздоровлению путевой инфраструктуры.

порядительного отдела Расул Буратаев.
Особое внимание в текущем году при оздоровле-

нии пути уделяется узлу Нур-Султан и так называ-
емого контейнерного хода протяженностью 389,2 
километра от межотделенческого стыка Сороковая 
до стыка Есиль. При предоставлении окон в приори-
тетном порядке уделяется внимание по обеспечению 
безостановочного пропуска контейнерных поездов 
по участку в целях выполнения маршрутной скоро-
сти контейнерных поездов на отделении.   

Еще одним из важных моментов в оздоров-
лении инфраструктуры является планирование 
работы комплексов путевых машин. Совместно 
с отделом движения Акмолинского отделения 
ГП ежемесячно разрабатывается план-график 
предстоящих работ для производства планово-
предупредительного ремонта. 

В целях повышения качества выправочных 
работ перед открытием перегона комплексы пу-
тевых машин (ДМ, ДГС, ПБР) передислоцируют 
на участки проводимого капитального ремонта 
или модернизации пути. По окончании выправки 
отремонтированного участка их возвращают. 

Выполнение запланированных объемов теку-
щего содержания пути в окно в условиях дефи-
цита оконного времени продолжает требовать 
от смежных служб увеличения выработки комп-
лексов путевых машин.

Фото автора

Надежда НОВИЦКАЯ, 
Кокшетау

С начала года локомотивными бри-
гадами ТЧЭ-26 Матай применено 26 
экстренных торможений по недопу-
щению наездов против 50 случаев ана-
логичного периода  прошлого года. В 
том числе на людей – 1 случай против 
1 в 2019 году, на скот – 25 против 46 в 
2019 году. За 7 месяцев текущего года 
отправлено 707 рапортов машинистов 
против 823 в прошлом году. 

Для недопущения нарушений по 
управлению автотормозами инже-
нерами по расшифровке скоросте-
мерных лент, кассет регистрации 
ведется постоянный контроль над 
выполнением требований Инструк-
ции по эксплуатации тормозов под-
вижного состава. 

По словам начальника депо, рабо-
та у него многогранная и требует не 
только времени и компетенции, но 
и умения вникать в суть проблем  и 
отношений. Это графиковый выход 
локомотивов, безопасное проследо-
вание поездов, содержание подвиж-
ного состава и деповских устройст, 
снижение затрат на эксплуаттацию, 
а также забота о машинистах, их от-
дыхе, охране труда, эмоциональном 
состоянии локомотивных бригад, ста-
билизации  ровного микроклимата в 
коллективе. 

Фото автора

За 7 месяцев текущего года железнодорожным транспортом 
перевезено 232 миллиона тонн грузов, что на 1,9% больше по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. При этом 
грузооборот составил 168,7 миллиарда тонно-километров и 
увеличился на 4,4%.

Благодаря проводимой политике по сбалансированному реформи-
рованию железнодорожного транспорта наблюдается соответствую-
щий рост железнодорожных перевозок. При этом немаловажная роль 
уделяется гибкой системе тарифообразования, которую выстраивает 
антимонопольный орган.

Исключение составляют тарифы на транзитные перевозки, а также 
на поставку вагонов и контейнеров, которые не регулируются, так 
как они находятся под влиянием рыночной конкуренции.

По словам заместителя председателя Комитета транспорта Мини-
стерства индустрии и инфраструктурного развития РК Жанибека Тай-
жанова, железнодорожный тариф на перевозки грузов внутри страны, 
экспорт, импорт является единым и называется унифицированным.

В него входят несколько составляющих. Это грузовая и коммерче-
ская работа, аренда вагонов, магистральная железнодорожная сеть и 
локомотивная тяга, где два последних составляющих утверждаются 
антимонопольным органом.

Средняя доля тарифных составляющих варьируется в зависимости 
от расстояния перевозки, вида локомотивной тяги и рода груза.

– На сегодняшний день уровень казахстанского унифицирован-
ного тарифа значительно ниже уровня унифицированных тарифов 
государств – членов Евразийского экономического союза, что создает 
благоприятные условия для развития перевозок не только внутри 
страны, но и импортно-экспортных. При этом, железнодорожный 
тариф на перевозки грузов в транзитном сообщении не регулируется 
антимонопольным органом и устанавливается в рамках международ-
ных соглашений о согласованной тарифной политики, – подытожил 
Жанибек Тайжанов.

К слову, сегодня разветвленная сеть железных дорог Казахстана 
позволяет организовать перевозку больших объемов грузов же-
лезнодорожным транспортом на большие расстояния.  К тому же 
это один из самых универсальных и недорогих видов транспорта, 
обеспечивающих высокую надежность и безопасность.

Айлин БАУРЖАН

НЕМНОГО О ТАРИФАХ
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4 ӘЛЕУМЕТ

КУАНШБАЕВА МАНАТА НАРТБАЕВИЧА – начальника                   
Алматинской  дистанции сигнализации и связи  филиала 
АО «НК «ҚТЖ»  – Алматинское  отделение магистральной 
сети» (29 августа);   

МУКАШЕВА КОСУЙЫМА САТУЕВИЧА – собственного кор-
респондента газеты «Қазақстан  теміржолшысы» по Аты-
рауской области  (30 августа);

АБДРАХМАНОВА МУРАТА БОЛАТОВИЧА – исполнитель-
ного директора по правовым вопросам АО «КТЖ – Грузовые 
перевозки» (31 августа);

НАЙМАНБАЯ ЕРЖАНА НУРГАЛИЕВИЧА – заместителя 
директора по корпоративным вопросам филиала АО «НК 
«ҚТЖ» – «Центр оценки и развития персонала железнодо-
рожного транспорта» (1 сентября);

МУКЕНОВА АМАНБЕКА БАЗКЕНОВИЧА – начальника                  
Сары-Шаганской  дистанции электроснабжения филиала  
АО «НК «ҚТЖ» – «Жамбылское отделение магистральной 
сети»  (3 сентября);

КУНАЕВА  СУЛТАНБЕКА  ТУРГАНГАЛИЕВИЧА – начальни-
ка Мангистауской дистанции электроснабжения  филиала                 
АО «НК «ҚТЖ» – «Мангистауское  отделение магистральной 
сети» (3 сентября).

П о з д р а в л я е м !

В ДЕПАРТАМЕНТЕ БЕЗОПАСНОСТИ ДВИЖЕНИЯ АО «НК «ҚТЖ» ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ ПЕРЕВОЗОЧНОГО ПРОЦЕССА РАБОТАЕТ ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ 60-63-08.
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БІЗ БІРГЕМІЗ!

АБАЙ – 175 ЖЫЛ 

Фотоконкурс, посвященный юбилею 
Турксиба, завершится 1 сентября теку-
щего года. 

Напомним, цель конкурса – отразить 
через фотографии историю и развитие  
железной дороги Казахстана, связь по-
колений и добрые традиции, которыми 
славится стальная магистраль. Теперь к 
участию в фотоконкурсе принимаются 
фотографии по двум номинациям. 

Первая номинация – «Турксиб: прошлое и настоящее». Органи-
заторы фотоконкурса разместили на корпоративном сайте АО «НК 
«ҚТЖ»  в разделе «Турксибу -90» фотографии прошлых лет. Участники 
конкурса должны предоставить современные снимки тех объектов, 
которые изображены на ретро-фотографиях.

Вторая номинация – «В объективе – железная дорога»  – о сов-
ременных буднях казахстанской железной дороги, ее достижениях, 
железнодорожных объектах. По данной номинации принимаются 
работы, отображающие красоту, неповторимость пейзажа, на фоне 
которого представлена работа железнодорожной отрасли, профессию 
железнодорожника  как одну из особо важных.   

С условиями конкурса можно ознакомиться  на корпоративном 
сайте АО «НК «ҚТЖ»  в разделе «Турксибу -90».

Высылайте фотографии на конкурс по электронному адресу 
ktzh.fotokonkurs@mail.ru и выигрывайте ценные призы!

         

ВНИМАНИЕ!
Фотоконкурс, посвященный 

90-летию Туркестано-Сибирской магистрали

Олар ең алдымен арнайы бейнежазба әзірлеп, 
бөлімше директоры Үмітбек Рысбековтің баста-
масымен данышпанның «Желсіз түнде жарық ай» 
әнін хормен орындайды. Содан соң өндірістік-
техникалық бөлімнің оқу бойынша нұсқаушысы 
Азамат Досжанов Абайдың рөлін сомдай отырып, 
бірінші қара сөзін нақышына келтіріп оқыды. 
Әрі қарай бейнежазба персоналдармен жұмыс 
істеу бөлімінің бастығы Айнагүл Нағашбектің 
орындауындағы «Өлең – сөздің патшасы, сөз – 
сарасы» өлеңімен, қозғалыс қауіпсіздігі ревизо-
ры Медет Ошақбаевтың оқуындағы «Жасымда 
ғылым бар деп ескермедім» өлеңімен жалғасты...

Аса станциясының жүк қабылдап-тап-                    
сырушысы Аина Несіпбаева оқыған «Әсемпаз 
болма әрнеге», логистика және тасымалдау-
ды ұйымдастыру бөлімінің бастығы Бауыр-
жан Устаев оқыған «Қалың елім, қазағым, 
қайран жұртым» өлеңімен жалғасып, Бурыл 

ҰЛЫ АҚЫН  МҰРАСЫНА ТАҒЗЫМ
«ҚТЖ – Жүк тасымалы»  
АҚ – Жамбыл теміржол 
бөлімшесінің ұжымы Абай 
Құнанбайұлының 175 жылдық 
мерейтойына арналған чел-
ленджге үн қосты. 

станциясының жүк қабылдап-тапсырушысы 
Рузана Азимова оқыған «Жігіттер, ойын – арзан, 
күлкі – қымбат», Жамбыл локомотив пайдалану 
депосының машинист-нұсқаушысы Мейіржан 
Орысбай оқыған «Тұлпардан тұғыр озбас, ша-
былса да», Жамбыл вагон пайдалану депосының 
нұсқаушысы Рахман Құдайберген оқыған 
«Есіңде ме жас күнің?», Тараз станциясының 
парк бойынша кезекшісі Ғалымжан Сейіт 
оқыған «Сенбе жұртқа тұрса да қанша мақтап», 
Жамбыл локомотив пайдалану депосы кадр 
бөлімінің бас маманы Гүлвира Нұрбаева оқыған 
«Жүрегім, нені сезесің?», қауіпсіздік бөлімінің 

бас маманы Бекжан Абдыбаев оқыған «Қасиетті 
дұға» өлеңдері де сәтті шықты.   

Бейнежазбаның ерекшелігі сол, хакімнің 
шығармаларын орындаушылар қазақтың ұлттық 
киімдерін кисе, жалпы таспада еліміздің кең жа-
зира даласы, алтыбақан, жылқы, киіз үй сынды 
ұлттығымызға тән дүниелер қолданылады. Со-
нымен қатар челленджге қатысушылар қатарға 
тұру арқылы «175» санын бейнелейді. 

Жамбылдық теміржолшылар ұжымы бұл бас-
таманы бірауыздан іргедегі шырайлы Шымкент 
қаласының жол бөлімшесіне жолдады. 

Суретті түсірген автор 

Асхат РАЙҚҰЛ, 
Тараз

Қызылорда белгі 
беру және байланыс 
дистанциясының 
басшылығы мен 
кәсіподақ ұйымының 
ұйымдастыруымен 
ұжым теміржолшы-
ларының биыл мек-
теп табалдырығын 
аттайтын балала-
рына, 32 бүлдір-
ш і н г е  с ы й л ы қ 
жасап, олардың қуа-
нышымен бөлісті.   

Ұйымдастырушылар 
биылғы эпидемиялық 
жағдайға байланы-
сты бүлдіршіндердің 
сыйлығын олардың ата-аналарына табыс етті. Ал, дистанция телім-
дерінде тұратын еңбеккерлердің балаларына жеткізіп беру үшін 
телім басшыларын арнайы шақырып табыстады. Бұл – дистанцияда 
жылда дәстүрге айналған шара. Биыл да сол дәстүрді бұзбай, мектеп 
табалдырығын аттайтын бүлдіршіндерге базарлық жасау қажет деп 
шешті.   

– Қазіргі таңда елдегі ахуалға байланысты сақтық шаралары-
на басымдық беріліп, мектептерде де сабақ онлайн режимде өтеді 
деп күтілуде. Бірақ соған қарамастан біз бірінші сыныпқа бара-
тын балаларға жылдағыдай іші қажетті оқу-құрал жабдықтарымен 
толтырылған мектеп сөмкесін жинап, ата-аналарына бердік. Бұл 
олардың ата-аналары үшін бүгінгідей қиын кезде тәп-тәуір көмек, –деді 
дистанцияның кәсіподақ ұйымының төрайымы Ғалия Қожахметова.

БАЛАЛАРҒА БАЗАРЛЫҚ 

Қазіргі пандемиялық ка-
рантин кезінде табыс табу 
мүмкіндігінен айрылып, не-
месе денсаулығы сыр беріп 
ауырған жандар аз емес. 
Олардың кейбірі  облыстық 
мәслихатқа өтініштерін ай-
тып, көмек сұраған.

«ҚТЖ-Жүк тасымалы» АҚ 
Қызылорда ЖТ бөлімшесі 
филиалының директоры, «Nur 
Otan» партиясы «Теміржол» 
филиалының төрағасы, облыстық мәслихатының депутаты Аманкелді 
Арысбаев сондай бірқатар азаматтардың отбасында болып, олардың 
мұң-мұқтажын тыңдап, медициналық көмек, құжат рәсімдеу сынды 
мәселелерін шешуге көмек жасады. Халық қалаулысы тұрмысы төмен, 
көп балалы бірнеше отбасыға азық-түлік те жеткізіп берді. Көп бала-
лы ана Динара Молдахожаева азық-түлік жиынтығын әкеп берген 
қайырымды жанға шын көңілден ризашылығын білдірді.

Дайындаған Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ, Қызылорда
Суреттерді түсірген автор

МЕКТЕПКЕ ЖОЛ

ҚАЙЫРЫМДЫЛЫҚ 
ЖАЛҒАСА БЕРЕДІ 

МУЗЕЙ

Она относится к тем людям,  которые  сразу 
располагают к себе, рьяно  выполняя свое пред-
назначение, дорожат работой. 

Куралай родилась в  совхозе Каракол  Аягуз-
ского района Семипалатинской области. Отец 
Нариман работал в совхозе  агрономом,  мама в 
торговле. В семье воспитывались шестеро детей. 
Окончив Алматинский технологический техни-
кум в 1987 году, Куралай устроилась работать 
на хлебозавод технологом, а после замужества 
вместе с семьей переехала на станцию Достык.

И здесь, на далекой приграничной станции 
открылась для Куралай совершенно новая стра-
ница жизни – работа на железнодорожном тран-
спорте.  Трудности молодую женщину не пугали, 

а наоборот закалили ее характер, она видела, 
как самоотверженно работают  люди, порой, не 
считаясь со своим личным временем,  обеспечи-
вая безопасность движения поездов. В 1998 году 
Куралай становится учеником товарного кассира 
Алматинского филиала ДГП «Желдорэкспеди-
ция» станции Достык. Чтобы соответствовать 
занимаемой должности, окончила  Казахскую 
академию транспорта и коммуникаций имени 
М.Тынышпаева по специальности «финансы и 
кредит» и несколько лет  трудилась  в должнос-
ти товарного кассира. В августе 2013-го заняла 
должность заместителя  начальника  конторы 
передачи на транспорте станции Достык. И ей 
несказанно повезло, что пришлось работать 
под началом Почетного железнодорожника  Ко-
шимбаевой Галии Маратовны,  которая была 
одним из первых работников, открывающих эту 

ТВОИ ЛЮДИ, МАГИСТРАЛЬ!

СТАНЦИЯ МОЕЙ ДУШИ 
Скоро  станция Достык отме-
тит  30-летие. За добрых три 
десятка лет она прошла свой 
тернистый путь, где вопреки 
сложностям и климатическим 
условиям люди добросовестно 
выполняли и выполняют  свою 
работу по продвижению соста-
вов, выполнению плановых зада-
ний и увеличению грузооборота 
с Поднебесной. К таким можно 
отнести и заместителя началь-
ника конторы передачи станции 
Достык Куралай  Мухамедиеву.

станцию. Именно она сдавала первый состав с 
грузом на китайской стороне. 

Стоит сказать, что коллектив конторы пере-
дачи работает в одной увязке. Ведь подразделе-
ние несет ежедневную ответственность за сдачу 
экспортных и транзитных грузов по широкой и 
узкой колее,  прием китайских груженых ваго-
нов и проверку их в коммерческом отношении, 
а именно осмотр наружного  состояния  вагона, 
целостность груза и соответствие пломб.

Благодаря умелой организации перевозоч-
ного и перегрузочного процесса на станции 
Достык были достигнуты высокие показатели. 
Об этом свидетельствует тот факт, что 3 мая 
2020 года через международный переход До-
стык – Алашанькоу за сутки по колее 1520 мм 
при плане сдачи 16 поездов было сдано 18, по 
колее 1435 мм при плане 10 принято 13 пое-
здов. А это рекордный показатель.

Но, как говорится, не единой работой жив 
человек. В часы досуга Куралай Наримановна  
радостно предается воспитанию внуков, они 
для нее отрада и отдушина, любовь и вдохно-
вение. Супруг Болат работает заместителем 
начальника Достыкского эксплуатационного 
вагонного депо, сын Максат – агентом по пере-
даче грузов на станции Достык, сноха Замиля 
– переводчиком китайского языка. Так что вся 
эта семья – железнодорожная.

– Работа – это наш второй дом, где большую 
часть времени мы проводим. И надо сделать 
все возможное, чтобы в этом дом всегда тяну-
ло, работники чувствовали себя комфортно и 
работали с полной отдачей, – говорит Куралай 
Мухамедиева.

От руководства компании она имеет мно-
жество  грамот и благодарственных писем. за 
доблестный труд награждена медалью «Адал 
еңбек», грамотой к 100-летию железной до-
роги.

– Что может быть лучше, чем видеть как  
растет и развивается  твоя родная станция и 
ощутить  свое участие в этом океане труда, – 
признается железнодорожница.

Фото автора

Об этом заявил председатель Кос-
танайского регионального Совета 
ветеранов Виктор Бурцев. По его 
словам, сегодня в связи с всеобщей 
цифровизацией необходимо пере-
нести железнодорожный музей в 
цифровое пространство. 

За 33 года деятельности Кос-
танайский музей железнодорож-
ников стал центром воспитания 

молодежи и сохранения памяти 
истории железнодорожной от-
расли региона. Ежемесячно его 
посещает более 400 человек. В их 
числе школьники, студенты, кур-
санты, железнодорожники и гости 
города. Тематика музея обширная: 
годы строительства железной до-
роги, начиная с 1913 года, история 
предприятий региона, герои же-
лезной дороги. Экспонаты музея 
– макеты паровозов, фотографии, 
стенды – свидетельствуют о под-

линности исторических фактов.
К примеру, люди из других госу-

дарств, когда приезжают на вокзал, 
первым делом посещают железно-
дорожный музей. Студенты КИНЭУ 
пишут курсовые и научные работы, 
школьники – сочинения по разви-
тию железной дороги региона. Вну-
ки и правнуки железнодорожников 
приходят в музей, чтобы узнать о 
подвигах своих дедов и почтить их 
память в праздничные даты. 

– Каждый ветеран железной до-

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
Костанайский региональный Совет  ветеранов предлагает  сде-
лать платным и перевести в цифровой формат Костанайский 
музей боевой и трудовой славы железнодорожников. 

роги – легенда нашей стальной 
магистрали. – говорит Виктор 
Бурцев. – О каждом можно снять 
очерк, записать на видео для па-
мяти потомкам. Но поскольку 
музей был передан Совету вете-
ранов, сегодня он работает на об-
щественных началах, вход в него 
свободный, спонсоров тоже нет. 
Желательно было бы сделать его 
платным. 

А также открыть цифровой 
музей и взимать в нем оплату за 
каждый просмотр. Также здесь  
нужны три дополнительные еди-
ницы: гида, оформителя-опера-
тора и инструктора. Обеспечить 
необходимой материальной ба-
зой: компьютером, видеоаппа-
ратом, экраном, терминалом для 
оплаты. Для всего этого, конечно, 
необходимо финансирование. И 
хорошо, если бы музей взяло на 
баланс какое-то из предприятий. 

Елена КОЛДАСБАЕВА, 
Алматы
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